

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Jenis Penelitian

Jenis penelitian yang digunakan yaitu penelitian kualitatif. Menurut Moleong (2017:6), penelitian kualitatif adalah penelitian yang menggambarkan suatu situasi dan kondisi yang ada secara kongkrit dari objek penelitian tersebut. Penelitian dengan metode kualitatif deskriptif ini juga berguna untuk memahami fenomena yang dialami dari subjek penelitian tersebut. Dengan kata lain, penelitian kualitatif adalah penelitian yang menghasilkan prosedur analisis yang tidak menggunakan prosedur analisis statistik atau cara kuantifikasi lainnya.

B. Metode Penelitian

Arikunto (2014:203) mengemukakan bahwa metode penelitian adalah cara yang digunakan oleh peneliti dalam mengumpulkan data penelitian. Selanjutnya, Sugiyono (2013:2) menyatakan bahwa secara umum metode penelitian diartikan sebagai cara ilmiah untuk mendapatkan data dengan tujuan dan kegunaan tertentu.

Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif analisis. Menurut Ratna (2014:53), “Metode deskriptif analisis dilakukan dengan cara mendeskripsikan fakta-fakta yang kemudian disusul dengan analisis”. Fakta yang dimaksud disini adalah data penelitian yang diperoleh terkait humanisme dalam film *Keluarga Cemara 2* karya Ismail Basbeth.

C. Pendekatan Penelitian

Dalam penelitian ini, pendekatan yang digunakan yaitu pendekatan sosiologi sastra. Pendekatan sosiologi sastra merupakan pendekatan terhadap sastra yang mempertimbangkan segi-segi kemasyarakatan (Damono dikutip Eliyawati, 2013:16). Hal senada diungkapkan Wiyatmi (2006:97), bahwa pendekatan sosiologi sastra merupakan perkembangan dari pendekatan mimetik yang memahami karya sastra dalam hubungannya dengan realitas dan aspek sosial masyarakat. Berdasarkan pengertian tersebut, pendekatan sosiologi sastra dianggap tepat untuk menemukan atau mengkaji nilai humanisme yang terdapat dalam film *Keluarga Cemara 2* karya Ismail Basbeth.

D. Data dan Sumber Data

Secara etimologis, istilah data berasal dari bahasa Latin, yaitu *Datum* yang artinya sesuatu yang diberikan. Arikunto (2014:161) berpendapat bahwa data adalah hasil pencatatan peneliti, baik yang berupa fakta ataupun angka. Dengan kata lain, data merupakan hasil pengukuran atau pengamatan suatu variabel yang bentuknya dapat berupa simbol, warna, kata-kata, angka, atau citra.

Menurut Arikunto (2014:172) bahwa sumber data adalah subjek dari mana data dapat diperoleh. Sumber data merupakan subjek yang dijadikan bahan dalam sebuah penelitian dikarenakan dari bahan tersebut dapat diperoleh bahan penelitian. Selanjutnya, Ratna (2014:47) mengemukakan bahwa sumber data dalam ilmu sastra adalah kata-kata, kalimat, dan wacana. Oleh karena itu, terdapat dua jenis data yaitu data primer dan data sekunder. Sumber data yang akan digunakan dalam penelitian ini yaitu data primer dan data sekunder.

1. Data Primer

Menurut Siswantoro (2010:70), "Data primer adalah data utama yang diseleksi atau diperoleh langsung dari sumbernya". Data primer penelitian ini yaitu film *Keluarga Cemara 2*.

Dalam proses pengumpulan data primer, peneliti melakukan observasi terhadap objek material yaitu Film *Keluarga Cemara 2* karya Ismail Basbeth dengan mengamati gambar, adegan, dan dialog yang peneliti anggap tergolong ke dalam humanisme yang kemudian dicatat skrip dialog, membagi potongan-potongan gambar, dan adegan yang berkaitan dengan hal tersebut.

2. Data Sekunder

Data sekunder adalah data yang diambil secara tidak langsung dari sumbernya. “Data sekunder merupakan data yang diperoleh secara tidak langsung atau lewat perantara tetapi tetap bersandar kepada kategori atau parameter yang menjadi rujukan” (Siswantoro, 2010:71). Sumber data sekunder penelitian ini adalah buku, artikel, jurnal serta referensi lainya yang mempunyai relevansi untuk memperkuat argumentasi dan melengkapi hasil penelitian.

E. Teknik Penelitian

1. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan teknik dokumentasi, teknik simak, dan teknik catat. Menurut Arikunto (2014:274), teknik dokumentasi adalah suatu teknik yang digunakan untuk mencari suatu data yang berhubungan dengan hal-hal atau variabel yang berupa catatan, transkrip, buku, surat kabar, prasasti, notulen rapat, lengger, agenda, dan yang lainnya. Oleh karena itu, dokumentasi yang digunakan dalam penelitian ini adalah film yang mengenai humanisme yang terdapat dalam film *Keluarga Cemara 2* Karya Ismail Basbeth.

Selanjutnya, Sudaryanto (2015:203) mengatakan bahwa teknik simak adalah teknik yang digunakan dalam penelitian bahasa dengan cara menyimak penggunaan bahasa pada objek yang akan diteliti. Dengan kata lain, teknik simak secara praktik dilakukan dengan menyadap guna mendapatkan data. Pada tahap ini peneliti menyadap penggunaan bahasa,

menyadap pembicaraan seseorang atau beberapa orang, dan menyadap penggunaan bahasa tulisan pada film *Keluarga Cemara 2* karya Ismail Basbeth.

Teknik catat adalah teknik yang dilakukan setelah teknik simak atau data hasil temuan yang diperoleh setelah proses membaca. Menurut Sudaryanto (2015:205), teknik catat merupakan teknik pencatatan yang dilakukan pada data yang telah disediakan atau akan disediakan. Pada tahap ini peneliti mencatat teks pada dialog yang terdapat pada film *Keluarga Cemara 2* karya Ismail Basbeth yang kemudian teks dialog tersebut di pahami untuk menemukan data dari sumber penelitian ini.

2. Teknik Analisis Data

Teknik penganalisisan data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu teknik analisis data kualitatif dari Miles dan Hubberman yang mencakup reduksi data, penyajian data dan penarikan kesimpulan (Rijali, 2018:83).

- a. Reduksi data. Reduksi data merupakan salah satu teknik analisis data kualitatif. Reduksi data adalah pemilihan data, penggolongan data, mengarahkan, membuang yang tidak dibutuhkan dan mengambil data yang dibutuhkan dalam film *Keluarga Cemara 2* karya Ismail Basbeth, hingga kesimpulan akhir.
- b. Penyajian data. Penyajian data adalah kegiatan mengumpulkan informasi yang sudah tersusun sehingga memungkinkan terjadi penarikan kesimpulan dari data yang diperoleh dalam film *Keluarga Cemara 2* karya Ismail Basbeth.
- c. Penarikan kesimpulan. Penarikan kesimpulan adalah hasil dari menganalisis data yang di dapat untuk mengambil suatu kesimpulan.